

un amor mayúsculo

patricia espínosa

Lo ester: novela del año, última novela de Ana María del Río; es un relato tecnicamente, lleno de secretos, en los cuales se sucede compresión establecer las piezas que articulan el presente, la historia y la leyenda. Pero estos no son más que los puntos referenciales de una discursividad que oculta entre la muerte y la memoria. Si, en cambio, hay algo que se nos impone como riesgo común entre aquellas zonas, la pasión entre Améida, muerta personificada y la hermosa princesa Inés Tránsa del Tíbet, maga Tránsa traditora que murió convirtida junto a su amante. De 1576 a la actualidad, si desdoblamos la complicación, esta vez América es el profesor universitario de Collasur, estudiante alzamora de psicología intercultural, que en padres cruda la que seguidamente en secreto se religiosa. Digna y secreta, igual que la otra, aunque también distinta.

Aquí el deseo impulsa su corsaje posible porque se prohíble tener ya casi cuarenta años. Sólo basta esperar el encuentro, la confrontación que desbonchó un nudo pliegue entre pasado y presente, la desaparición de cada uno: Améida, Collasur, su pareja Principe o Vilanceta, o padre. Pero este come como una reacción de lo diferente, donde él ya vive como el diablo de lo otro, encontrándose dentro de sí y lo otro no dejó de ser una otra. De tal modo, el moderno América, encarcelado por causa de muerte, al que casi uno de los personajes coloca los gestos en la diferencia. Con ello la historia, si reduce la fuerza pierde su poder absoluto. Améida y Collasur no son simplemente el «dijo» de un crónical innato; la novela no es su actualizador del mito, ni su ley fundadora es el eterno retorno.

Lo que se anuncia es más bien en un presente quebrado, vector que da hacia un pasado ya obsoletizado, dogmatizado. Entre ambos, una bordura, un delirio mortero que interrumpe el flujo unidireccional. Más aun, hay un leve desfase hacia lo fantástico: ¿Y si todo no fuera más que la magia de soltarlo Améida? ¿Y si todo no fuera más que producto del jale, el discurso loco producto del suave de la entraña legal tan impuesta por la burocrática rehabilitadora de drogas? Así, Améida transfiende al poder, a la chicha política universitaria de inclusión de indígenas, a la cárcel... aprovechándose, extremadamente lucido, de ese cortocircuito entre el pasado y el presente que permite que espeje la diferencia en la sorpresa.

Del Río anota su relato con la amesecida certeza de un amor rugido. Manda, borroso, desgarrado y cubierto siempre por nuevas reglas que lo vuelven secreto. Sólo cuando se pierde del desfase la sabiduría. Entonces el amor resuena.



LA ESTER
ANNA MARÍA DEL RÍO.
Del Río, Ana María.
Alegarcía,
1996. 333 páginas.

Un amor mayúsculo [artículo] Patricia Espinosa.

Libros y documentos

AUTORÍA

Espinosa, Patricia

FECHA DE PUBLICACIÓN

1999

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Un amor mayúsculo [artículo] Patricia Espinosa.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)